

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes 3,50 ptas.
Provincias, trimestre 10,50 "

25 EJEMPLARES 2,75 PESETAS

Número suelto, 15 céntimos

La Libertad

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES

MADERA, 8

Apartado de Correos 981

Director-Gerente

ANTONIO HERMOSILLA

NUEVAS JORNADAS VICTORIOSAS

Las noticias de Marruecos confirman que aumenta el descontento entre las clases y soldados del ejército de Africa, centenares de los cuales han sido fusilados, y en Melilla se sublevó una bandera del Tercio, siendo también fusilados sus componentes

En el frente de Aragón nuestros valientes aviadores obtuvieron una gran victoria, derribando cuatro aparatos enemigos

Al sur de Oviedo fué aniquilado un contingente de cuatrocientos rebeldes; en Montoro se causó grandes bajas a otro núcleo faccioso que intentó avanzar, y en el frente de Santa Olalla las fuerzas leales avanzaron varios kilómetros hacia Talavera

Largo Caballero ante la situación

El periodista ruso Miguel Kolsov, corresponsal especial en España de «Pravda», de Mosú, ha recogido de labios del jefe de nuestro Gobierno unas atinadas declaraciones, doblemente interesantes por la significación política y la posición oficial de quien las ha hecho y por el momento en que han sido hechas. Las palabras de Largo Caballero, a las que, aparte el valor que en sí tienen por su contenido y sinceridad, dan las actuales circunstancias un gran relieve, merecen ser comentadas para que la opinión pública las recoja y medite acerca de ellas y, sobre todo, para que sirvan de aliento a los tibios y pusilánimes. Porque en las palabras del presidente del Consejo hay firmeza, decisión, seguridad en el triunfo del proletariado y, en general, de las fuerzas liberadoras del país. Se ha hablado mucho de la necesidad del mando único, conveniente para el eficaz desarrollo de la campaña contra el fascismo. El mando único existe ya; lo asume Largo Caballero, que, con la Presidencia del Consejo, tiene a su cargo el ministerio de la Guerra. Todas las operaciones militares, el plan general de la distribución de fuerzas combatientes, la designación de mandos, el movimiento de las columnas, cuanto se relaciona con la lucha que estamos sosteniendo contra los reaccionarios, compete al ministro de la Guerra, asesorado por un Estado Mayor que él ha constituido con absolutas seguridades en su eficiencia y lealtad.

En este aspecto militar, Largo Caballero hace frente con valor y serenidad a la situación. Es él jefe y responsable, con una confianza absoluta en sus colaboradores técnicos y con una atinada orientación para designar en cada sector los jefes que han de asumir la responsabilidad directa. Y atento a que no se relaje la subordinación de los mandos ni se quebrante, en general, la disciplina.

Esto en cuanto se relaciona con la campaña y la victoria sobre el fascismo en armas. Pero la obra de Largo Caballero y su Estado Mayor en el ministerio de la Guerra tiene otro aspecto interesantísimo: la creación, organización y eficiencia del Ejército popular. España tendrá, por fin, un verdadero Ejército, como lo tiene Rusia; soldados y jefes militares salidos del pueblo o identificados con él, tan cerca de la democracia como lejos del espíritu militarista.

Largo Caballero afirma que España quiere la paz, vivir en buena armonía con todos; pero advierte que el pueblo español tiene ideales que no consentirá que nadie profane, y derechos que sabrá defender, como los está defendiendo, con tesón, con entusiasmo, con las armas, con las uñas, con los dientes. ¡Los ideales del pueblo! ¡Sus derechos! ¡Su voluntad de establecer un orden de vida mejor, un sistema político más justo, un régimen más humano, un Estado auténticamente democrático! Las últimas palabras de las declaraciones que comentamos las dedicó el jefe del Gobierno a la neutralidad que las naciones han convenido, para no practicarla en cuanto atañe a los países simpatizantes con el fascismo español.

COPLAS DEL DIA

¡Ropa al frente!

¡Hace frío, ciudadano!
¡Para el miliciano más hay que tejer pronto lana!

¡Hay relente, ciudadano!
¡Y hay que evitar que en el frente nos defendan de verano!

¡Hace frío, y con la tropa es preciso, en pronto envío, partir nuestro «guardarropa»!

¡Corre brisa, mis amigos, y hay que mandar más que a prisa nuestros gabanes y abrigos!

¡Hay escarcha, comerciante, y hay que dar sobre la marcha lo mejor que haya en tu estante!

¡Ha nevado en los altos Guadarramas, y hay que dar para el soldado las mantas de nuestras camas!

¡Hace frío, y esto es grave para el miliciano más, porque el «mono» ya se sabe que es un animal de estío!

¡Hace frescol... ¡Señorito, da tu ropa, pues sería pintoresco que estuvieses tú en Negresco y tirando la tropa!

¡Hace frío!... ¡Ropa al frente!

¡Hace frío, y el miliciano lo siente, mas por fuera únicamente, porque por dentro arde en brío, que es su fuego permanente!

LUIS DE TAPIA



EL DE "ARRIBA ESPAÑA!", por Bluff
¡Pues si llega a decir abajo...

HEROES DE LA REPUBLICA

EL AVIADOR FELIX URTUBI

Hace algún tiempo ocurrió un dramático episodio aéreo que impresionó profundamente a la opinión española.

Franco envió de Melilla a Burgos a un sargento aviador, vigilado por un oficial del Tercio. Al entrar en la Península el aparato, el sargento que lo conducía pensó en la liberación... Desvió la ruta y, pistola en mano, lanzó al espacio a su guardián; poco después aterrizaba el aparato en Cuatro Vientos. Félix Urtubi, el soldado leal, lanzó un entusiástico ¡Viva la República! que repercutió en el aeródromo con las voces de muchos aviadores allí presentes. El nombre de Félix Urtubi quedó incorporado a la admiración nacional e incorporado el heroico sargento al frente republicano. En él ha repetido hechos heroicos. Cuatro o cinco aviones enemigos hubo de derribar; y cuando los testigos de tales proezas le señalaban los riesgos de su intrepidez, Urtubi replicaba con calma estoica: «¡No importa! El día que haya de perder la vida llevaré por delante a mi enemigo». No falló la profecía.

El pasado domingo tres trimotors bombardearon humildes casas de Santa Olalla. No hubo desgracias personales; pero el enemigo gozó, una vez más, el sádico placer de hacer daño inútil. Félix Urtubi se elevó en un caza de condiciones deficientes, para castigar al enemigo. Cuando los persiguió aparecieron tres magníficas cazas de gran velocidad, que si no eran españoles superaban en condiciones muy modernas al que dirigía el aviador leal. Se entabló combate que un grupo de milicianos contemplaron con mirada atónita y honda emoción. Porfía desigual; el aparato de Urtubi luchaba con inferioridad notoria. De pronto el avión español tomó altura y se lanzó de improviso como un rayo sobre uno de los aviones extranjeros, cayendo los dos aparatos envueltos en llamas. El piloto extranjero se acogió al amparo del paracaídas, tomando tierra. El piloto español no

eludió la muerte, cumpliendo su profecía y escribiendo una nueva página gloriosa en el historial del heroico Cuerpo. Dolor y orgullo produce este hecho legendario. Dolor, por la muerte del héroe; orgullo, de raza. En esta magna tragedia de los aires son muchos los protagonistas. Bajo las alas que decoran el uniforme palpitan esforzados corazones, novios de la muerte, que se entregan, plenos de dramática efusión, al deber de servir a la patria. Cada momento, un sacrificio; cada hora, un grave riesgo desafiado; cada minuto, una amenaza de morir, y, sin embargo, cada aviador es un epónimo siempre en los umbrales de la inmortalidad. Así, ahora, el teniente heroico, al igual que luego otros de los caballeros del aire, hacen que, para el recuerdo, sean la inmortalidad y la leyenda carne de realidad en las luchas de la Aviación española.

EL SUBCOMITÉ INGLÉS

La "neutralidad" para los asuntos de España

Londres, 15.—El Subcomité ayer nombrado se ha reunido esta tarde en el Foreign Office. Se ha examinado, según se cree, la cuestión de la posición suya en los momentos actuales y sus poderes en la eventualidad de infracciones al acuerdo de no injerencia en los asuntos de España.

VISADO POR LA CENSURA

CATOLICISMO FASCISTA

En el discurso del Papa está ausente el verdadero espíritu cristiano

A través de las informaciones telegráficas, hemos tenido noticia del discurso del Papa. La pobreza de concepción en que está fundamentado era de esperar. Los intereses materiales de la Iglesia no podían ser atacados por su máximo representante. Y ni siquiera como diplomático atento al presente y al futuro de Europa tiene la menor importancia lo dicho por el Sumo Pontífice. Se invocación a la paz no pasa de ser una sucesión de sofismas al servicio de la causa clerical. Discurso totalmente contrario al auténtico espíritu cristiano. Discurso de premeditada inacción política, conserva principalmente el inquebrantable propósito de no perder un solo átomo del cristianismo falso, vivero de mercaderes, que tan cínicamente explota la llamada Iglesia Católica Apostólica. Nuevo y rudo golpe al dogma—viejo tema cristiano siempre en plena actualidad—, que tampoco en este Papa ha encontrado su intérprete, puesto que es incapaz de hacerlo posible y persistente en el Mundo renovado, moderno y libre, en el que acaso un verdadero cristianismo podría ser la base incommovible de la paz universal.

En su discurso, el Papa se ha mostrado como un perfecto dirigente del espíritu sectario, dispuesto a no tener en cuenta los más fundamentales principios dogmáticos—no matará—, con tal de no hacer la condenación de la conducta inicua del clero español. Ha perdido, pues, el Papa, un magnífico momento para purificar las prácticas del catolicismo al uso y para vigorizar la imagen que la Iglesia intenta en vano representar en él.

Seguramente, no le faltará al Papa una información verídica de lo que ocurre en España. El pueblo lucha por su libertad, por su derecho a la vida digna. Contra estas nobles y humanas aspiraciones se alzan, pistola en mano, los que se dicen representantes de Cristo. Han encendido la guerra civil, en unión de militares ambiciosos y de fascistas de espíritu clerical. Los millones que ingresaban en las diócesis y archidiócesis se han empleado en armas para combatir a los obreros y a los hombres de pensamiento libre. Ya en pie de guerra fratricida, los obispos y los curas bendicen a los moros mercenarios que llegan a España a saquear hogares, a violar mujeres, a asesinar españoles... ¿Queríamos una definición de estos hechos a cargo de los grandes juristas y teólogos, a través del verdadero espíritu de las Partidas. Podría ser una gran lección para los creyentes católicos de buena fe.

Igualmente que con motivo de los sucesos revolucionarios de México, el Papa ha roto los largos silencios de Roma, no para interpretar la doctrina plena de ideas potentes y humanas de Cristo, sino para hacer presente la fuerza que le presta un Estado fascista, que sigue siendo la amenaza constante del Mundo. Ha eludido el que debiera haber sido motivo esencial de su intervención. No ha condenado la traición ni el crimen de sus agentes de manto y sotana. Y ha ocultado cuidadosamente el lenguaje puro de la doctrina de Cristo, como si al guien más poderoso que él por la fuerza de las armas así se lo hubiera ordenado.

Enorme equivocación la del Papa, que, de otro modo—condenando a sus subordinados de España—, hubiera podido escribir una gran página cristiana. Pero no ha sido así su deseo o el deseo de quien mande en él. Se ha limitado a realizar una misión inferior. La auténtica conciencia religiosa de Europa se habrá sentido defraudada de esta intervención de un Papa mediaticado por el fascio. Y con ello han sufrido un nuevo quebranto los pretendidos derechos históricos de Roma.

INFORMES OFICIALES

Sublevaciones entre las tropas rebeldes de Marruecos y serias derrotas de las fuerzas facciosas de tierra y aire; ese fué el resumen elocuente de la jornada de ayer

El parte de las nueve de la mañana

En Asturias

•Frente Norte y Noroeste. — En Asturias, las tropas republicanas son dueñas de la región en su totalidad, continuando la limpieza de los focos facciosos que todavía quedan en la parte occidental.

El bombardeo sobre Oviedo se

